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更正与说明

本报谨就以上错误和
疏漏向读者和相关单位、
人士致歉。
挑错热线：010-67106710
栏目编辑：李赛

【文字更正】
1.4 月 19 日 A37 版

（校对：付春愔 编辑：唐
博文），上方“提要”第 2
行“不经意的疏乎”中，

“疏乎”应为“疏忽”。
2.4 月 19 日 C12 版

《梁信诉中芭侵权索赔
55 万》（记者：张玉学）
一文，文中提到的“李
乘祥”应为“李承祥”。

■ 社论

“一个不漏”查清工业明胶去向
质检总局已经提出对相关企业“一个不漏”地检查，也就是说，将来一旦发现“漏网之鱼”违法生

产，那么，将不仅追究违法生产者的责任，还要问责这一次检查者。

近日，媒体报道的“毒
胶囊”事件，引起广泛关注，
有关部门也展开了积极的
查处行动。国家食药监局
已责令吊销浙江3家问题胶
囊厂的药品生产许可证；公
安部挂牌督办，查封涉案厂
家10个，抓获犯罪嫌疑人53
名。昨日，国家质检总局也
发出通知，要求“对所有明
胶生产企业和使用明胶的
食品生产企业一个不漏地
进行检查”。

有关部门的调查结果，
印证了此前媒体的报道，那
些被曝光的企业，确实存在
种种非法行为，违法人员和
企业被追惩已可预期。但
公众现在比较忧心的是，药

品领域存在问题的，是不是
就这几家被曝光的药企？
而工业明胶有没有渗入药
品之外的领域？

要揭开这些疑问，需要
彻底查清那些工业明胶的
去向。质检总局对明胶企
业和相关食品企业的彻查
行动，及时而必要。

4 月 15 日，被曝光的河
北学洋明胶蛋白厂一场人
为纵火，把多年来的交易
秘密大多焚毁，包括全部
的电脑和文件资料。但在
一间办公室的杂物堆里，
细心的记者还是找到一本
小册子，上面记录了该厂
2000 年 的 经 营 账 目 。 据
称，供货记录显示，该厂还

给药品之外多个领域的企
业供了货。

这份手写的账本，究竟
能够证明些什么，现在还不
能妄下结论；阜城县40多家
已经被夷为平地的明胶作
坊，整个规模庞大的明胶生
产基地所生产的工业明胶，
分别又都卖给了谁，公众同
样不得而知；放眼全国，各
类大大小小正规非正规的
工业明胶生产企业，他们所
生产的工业明胶，销售途径
又是否全都合法合规，更是
一个大大的问号。

因此，对于执法部门而
言，尽快查清工业明胶的
去 向 并 且 毫 无 保 留 地 公
开，给公众一个明确的说

法，理当是当前监管工作
的重中之重。

这次被央视曝光的主
要是河北、江西两家明胶企
业。据新华社报道，江西执
法部门已表示，事件所涉的
江西弋阳龟峰明胶违法销
售的工业明胶流向已经基
本查明，主要销售给了浙江
等地三家胶囊企业。江西
方面已将工业明胶的流向
及数量等情况，通报给了浙
江等有关方面。江西的做
法值得肯定，但遗憾的是，
并没有对公众公开更具体
的情况。

从根除工业明胶危害
的角度来说，对工业明胶
的去向做一个大范围的彻

底调查很有必要。现在，
质检总局已经提出对相关
企业“一个不漏”地检查，
这样的要求是很明确的。
也就是说，将来一旦发现

“漏网之鱼”违法生产，那
么，将不仅追究违法生产
者的责任，还要问责这一
次检查者。

对于工业明胶背后潜
在的任何真相，公众都拥有
足够强大的心理承受能力，
因为公开病症才有痊愈的
可能；相反，不能彻查和公
开工业明胶的去向，导致公
众谈“胶”色变，才是最让人
不安的，这对那些守法经营
的药厂也不公平。

相关报道见A08-A10版
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“征集身边隐患”
是个好“提醒”

近日，热水坑夺命事件
受到广泛关注。昨日新京
报发起“征集身边的隐患”
活动，希望通过报道推动隐
患的消除，帮市民营造一个
安全的生活环境。

的确像报纸所说，平时
不太在意的一点疏忽，就可
能酿成大祸。在东城区报房
胡同内，一家住户的后山墙
上，赫然写着，此墙危险，请
勿靠近。已经有些倾斜的后
山墙被几块木桩“斜戗着”。
我每次路过此处，都是紧跑
两步，快速通过。其实，“木
桩顶墙”至少有几个月时间
了，不论是“私房”还是“公
房”，既然房主或主管部门发
现了墙体有坍塌危险，为什么

不及时拆掉，重新码砌呢？
其实，发现身边安全隐

患并不难。不论是市政、燃
气、住宅、自来水公司，还是电
梯或广告牌子的主人，只要能
定期设专人对设施进行检修，
大部分安全隐患是能够排除
掉的。期待新京报这次“征集
身边的隐患”活动，能给市民
尤其是各部门“提个醒”，切实
消除一些安全隐患。

□冯亚东(职员)

产假延长虽好
落到实处最关键

昨天的两则新闻，让人
看得五味杂陈。

一是，《女职工劳动保
护特别规定(草案)》通过，调
整了女职工禁忌从事的劳
动范围，将女职工生育享受

的 产 假 由 90 天 延 长 至 98
天，并规范了产假待遇。

二是，《海峡导报》报
道，厦门女工小傅怀孕后，
出现“先兆流产”，医生建议
休养，她向公司申请辞职，
却遭拒，只好坚持上班。之
后，她突然流产大出血，公
司立即给她办了辞退。

这些年来，国家越来越
重视从政策、制度和法律层
面，加强对包括女工在内的
广大劳动者合法权益的保
护和保障，工人的劳动条
件、环境、待遇等得到明显
改善。然而，藐视法律权
威、侵犯劳动者权益的现象
依旧时有所闻，小傅遇到的
情况是一个典型的案例。

产假延长，职工虽然鼓
掌欢迎，但一些企业难免更
加皱眉。因此，有了产假待
遇提升的政策，还必须有执

行力的同步提升，有监管维
权机制的不断健全。否则，
即使假期再长，在个别地
方、企业也极容易沦为可望
而不可即的“画饼”。

□范子军（职员）

“油鱼”到底
能不能吃

“在家乐福给宝宝买的
鳕鱼，原来是油鱼，在欧洲
被列为有毒鱼种，是禁止上
市的……”18 日，这样一条
信息在微博上快速转载，明
星马伊琍也发微博称女儿
曾吃了冒充鳕鱼的油鱼。
关于部分超市和餐厅为逐
利而以油鱼冒充鳕鱼的内
容，成为热议话题。

油鱼变鳕鱼，事件本身
值得深挖，有关部门的回应

更是让人困惑——
上海市水产行业协会

秘书长表示，“用油鱼冒充
银鳕鱼，无疑是一种极其不
负责任的行为。”“油鱼”脂
肪含量高，在国外多用于工
业制造润滑剂。但该市食
安办副主任则认为，“油鱼”
并非不可食用，只是消化吸
收利用率差的人在食用后
可能出现一些不适症状，易
致腹泻、滑肠等。

行业协会和监管部门
说法不一，甚至相反，到底
该听谁的？据悉，美国曾于
上世纪90年代禁运该鱼，日
本厚生劳动省也把油鱼列
为“有毒鱼”，禁止入口。可
是，到目前为止，油鱼没有
被列入到我国禁止经营的
范围中——难道，吃不吃只
能消费者自己看着办？

□张敬伟（职员）

■ 观察家

近日，卫生部部长陈竺
在出席一个研讨会时表示，

“将通过深化医改为控烟助
力，逐步把戒烟咨询和药物
纳入基本医保，基本药物目
录也将添加相关药品。”戒
烟药物要不要纳入基本医
保，引起了舆论的关注。

有研究表明：中国每年
死于与烟草相关疾病的有
100 万人；如果控烟不成功，
这个数字到 2020 年将增加
到 200 万人。在今后 50 年
中，将有 1 亿人死于与烟草
相关的疾病。如果从这些
统计数字出发，将戒烟作为
对与烟草相关疾病的预防
措施，可能是有道理的。

但是，用医保的经费来
帮助戒烟并不妥当。这样
说：基于以下几点理由：

一是医疗保险基金是
参保者共同筹集来“看病”
的，而且并不富裕，“防病”
的资金似乎不应该从医保
基金中开支，而应该从公共
卫生或疾病控制的专项经
费中开支。

二是中国的城市职工
基本医疗保险制度有一个
特殊的国情，就是这项制度
是在政府不做“第三个确
保”的前提下建立的。这意
味着在城市职工医保中，政
府并没有投入。所以用这
笔基金来作预防，似乎于情

于理于法都有不相契合之
处。说这些，主要想指出，
不要随意搬用“国际经验”。

三是在医疗保障制度
覆盖全民后，面对 2.7 亿烟
民的“医保戒烟”，是否能够
承受？就算所有的人都一
次就能戒除，那么 2.7 亿人
以每人 3000 元计算，便要
8100 亿元。人保部的统计
数字告诉我们：2010 年，全
年城镇基本医疗保险基金
（应该是包括城镇职工和城
镇居民）总收入是 4309 亿
元，支出3538亿元。

当然，应该肯定和鼓励
卫生部门坚决控烟的决心，
但相关的政策是否能够这

样设计——
药物戒烟，可以由烟民

和政府共同负担。治疗费
用中，由烟民自己支付三分
之二——即使只算经济账，
这笔费用相比戒烟后省下
的买烟钱其实是“小巫”、

“大巫”的差别，而且戒得越
早越划算；政府从公共卫生
开支中补贴三分之一——
中国烟民多，与政府控烟不
力相关，所以政府必须尽到
应尽的社会责任，再说这对
国际社会及已经承诺履约
责任也是一个交代。

以上政策设计还要与
控烟结合起来，首先要使中
国的烟民不再增加。然后

作一个计划，分期分批地帮
助烟民药物戒烟。譬如用
10 年 时 间 ，将 烟 民 减 少
70%，也就是减少 1.9 亿人，
总共 1900 万。以每人补贴
1000元计算，每年190亿。

最终，这样的政策措施
可 能 会 导 致 烟 草 税 收 锐
减。但其中的一部分“损
失”，可以转移到最顽固的
烟 民 头 上 ；另 一 部 分“ 损
失”，则可以从烟民身体状
况改善而少花的日常医疗
费用中得到补偿；要是仍有
差距，那就算政府对国家、
对人民乃至对全世界作了
贡献。

□唐钧（学者）

戒烟药物纳入基本医保不妥当
医保基金是参保者共同筹集来看病的，还不富裕，预防疾病的资金似乎不应从中开支，而应从公

共卫生或疾病控制的专项经费中开支。药物戒烟，可由烟民和政府共同负担。


